

Sale todos los jueves.  
 Precio de la Suscripción:  
 Número Suelto . . . B.0.05  
 Panamá: 1 semestre . . . 1.25  
 Panamá: 1 año . . . . . 2.50  
 Extranjero: al año . . . . 3.50



# La ACCION CATOLICA



Director: Alfonso Fábrega.  
 Administrador: Juan A. Jaén  
 Diríase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:  
 Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año II

PANAMA, 6 DE FEBRERO DE 1936.

No. 66

## FORMACION

## ORGANIZACION

## APOSTOLADO

# Desean en Santiago que se intensifique la Labor de la Acción Católica.

SANTIAGO, Enero de 1936. A la Acción Católica, de reciente organización, también se le ha confiado la piadosa misión de propagar la Fe entre los fieles de la Parroquia —a base de inmanentes principios religiosos que estructuran los invulnerables cimientos de la Iglesia Católica, que tiene y reconoce como único Jefe Espiritual al Romano Pontífice, genuino Representante de Jesucristo en la tierra. Por lo cual todos los católicos estamos obligados indefectiblemente a prestarle nuestro decidido y desinteresado apoyo, ya sea espiritual, moral o intelectual para que pueda llenar a satisfacción su alta finalidad y excepcional espiritualismo, digna de encomio y merecedora del respaldo y protección de los pueblos católicos.

No obstante lo expuesto anteriormente, sabemos que nuestra Acción Católica tropieza con algunos obstáculos para encusar sus labores de catequización hacia los campos del buen éxito y, todo debido a la poca cooperación que se le ofrece por parte de los fieles quienes si se abstienen de coadyuvar con tal objetivo, no es de extrañar que el fracaso corone sus abnegados esfuerzos. Pero hay que tener en cuenta al mismo tiempo que, si tal cosa ocurriera por desgracia, sería un vergonzoso baldón para el pueblo de Santiago a la vez

que constituye un ultraje al recuerdo y a la memoria de nuestros antepasados que su pieron legarnos como mejor herencia, su ferviente catolicismo. Así, pues, el mejor tributo póstumo que podemos ofrendar en honra y glorificación de nuestros seres queridos que han rendido la jornada de la vida y que, de seguro, desde las regiones donde mora la felicidad y vida eternas ruegan por nosotros para que nos encaminemos por el sendero del bien y de la virtud, y por el cual ellos traspasaron y dejaron trayectorias luminosas, no puede ser otro que mantener inalterable y cultivar con esmero y consagración la fe y religiosidad con que supieron distinguirse de paso por este valle de miserias, de ingratitudes y de incomprendiciones humanas y que jamás podremos evadir por muchos esfuerzos que hagamos.

Suprimida de los programas oficiales la enseñanza religiosa que debe orientar la instrucción de nuestra niñez y juventud en los centros educacionales del Estado, a instancias del más soberbio, odioso, grosero y abominable sectarismo, toca a la Acción Católica, bajo los auspicios de la Iglesia y secundada por los hogares católicos, procurar intensificar esa misma instrucción religiosa, a fin de no permitir que el paganismo o la incredulidad neutrali-

cen en los tiernos espíritus de nuestra niñez y juventud, el amor y temor a Dios y los sentimientos religiosos que les fueron inculcados desde su más florida y tierna edad, para que así resulten ciudadanos dignos y útiles a la Patria, al Hogar y a la Sociedad.

Es un principio que no admite discusión, que, el individuo educado con prescindencia de todo sentimiento religioso y desconocimiento de sus obligaciones y deberes ante Dios, que lo ha creado y puesto en este mundo para que se dedique a su santo servicio y al del prójimo como al de nosotros mismos, no puede ser un buen ciudadano, ni un buen hijo y mucho menos un buen padre de familia. Toda, pues, a todo jefe de familia, en particular, coadyuvar con la Acción Católica para que esta benemérita corporación llene debidamente el cometido espiritual que se le tiene confiado, a saber: la enseñanza de la Doctrina Cristiana entre la niñez y juventud, y expansión de la Fe en Cristo entre las masas populares cuyas creencias religiosas tienden a sufrir inclinaciones desviatorias del camino a seguir su perfeccionamiento y depuración espiritual que en ellas deben predominar como principal factor en su resurgimiento y prosperidad.

J. Guillén.

## Los ídolos de la Pedagogía Moderna

De la misma manera que el catolicismo, según Macaulay, es el hecho capital de la historia del mundo, asimismo Hovre afirma, que el sistema pedagógico católico constituye el fenómeno central del mundo de la pedagogía.

Considerados desde esta altura, los sistemas EDUCATIVOS anteriores al catolicismo nos parecen, dice el último autor citado, como tanteos y símbolos; los sistemas modernos, por el contrario, como antisistemas que son, nos parecen como imitaciones, como doctrinas hijas del resentimiento, como construcciones sanas o malsanas, como brotes unilaterales del tronco secular de la pedagogía católica.

Mirada en sí misma, la pedagogía católica, continúa el autor, no es sólo un sistema entre tantos otros, sino el prototipo, la idea platónica, la quinta esencia

de todo verdadero pensamiento pedagógico, la cuna de la verdadera tradición pedagógica, la madre de la sabiduría pedagógica, el heraldo de la verdad pedagógica.

Como antecedente de lo que expondremos en la serie de artículos que pensamos publicar en este semanario, comenzamos por citar a dos eminentes pedagogos modernos. El Prof. Mar Ettlenger dice: Para la construcción de una sólida y universal pedagogía, nada hay como el espíritu que IRRADIA de la ANTORCHA de la VERDAD CATOLICA y de la nitidez de la filosofía cristiana, que sintetizan todos los ELEMENTOS DE VERDAD contenidos en las CORRIENTES UNILATERALES del pensamiento y armonizan en el modelo perfecto del VERBO HECHO HOMBRE, todos los ideales naturales y huma-

nitarios, adornándolos además de un esplendor sobrehumano. Y el Dr. Rud. Allers, en su más famoso libro se expresa así. En la filosofía teórica, y también en las ciencias prácticas y empíricas, tales como la PEDAGOGIA, la sociología, la psicología y la antropología, vemos como las antiguas IDEAS Y APRECIACIONES CATOLICAS RENACEN A NUEVA VIDA.

Lo que hasta aquí llevamos dicho, es una tesis que choca abiertamente con lo que damos en la flor de llamar el espíritu de la pedagogía moderna. Los pedagogos modernos creen que el desarrollo científico de la pedagogía ha corrido parejas con el abandono de los caminos tradicionales de la pedagogía católica.

Así como Bacon formó una lista de los IDOLOS o fuentes de error que el verdadero naturalista debe evitar, así también hay muchos prejuicios o ídolos de la pedagogía católica.

Vamos a citar en adelante los principales IDOLOS.

**RELATIVISMO.** Los modernos no admiten normas, principios, leyes, ideas universales. Para ellos todo es devenir, evolución. El tiempo es el gran transformador. La Ley de la UNICIDAD domina la pedagogía. Y como consecuencia de todo ello incita a fijar toda su atención en lo individual, o característico, o nacional, o social, o histórico, o psicológico del proceso educativo. La pedagogía católica, como veremos adelante, tiene también en cuenta las circunstancias de tiempo y lugar, las situaciones variables, pero, al mismo tiempo, cuenta con los elementos permanentes, eternos, absolutos, supratemporales, en el hombre y en su educación. Mientras el IDOLO del RELATIVISMO permanezca dentro de sus estrechas miras, el acceso a la verdadera pedagogía católica y a toda pedagogía verdaderamente científica será casi imposible.

**PSICOLOGISMO.** La pedagogía moderna es hija de psicología moderna. El "Comienza por estudiar a tus alumnos" de Rousseau fué considerado como el grito aunador para todos los que trataban de pedagogía y de educación. Después vino Herbart; en seguida la psicología y la pedagogía experimentales. A los ojos de esta corriente moderna, la pedagogía católica apareció como cualquier cosa nimia, menos como FENOMENO CEN-

TRAL del mundo pedagógico. Además, todo este nuevo campo fué explorado casi exclusivamente por los escépticos. Los pedagogos católicos permanecían escépticos y debido a ello el IDOLO del psicologismo se levantó como un gigante entre la pedagogía católica y la pedagogía moderna. Qué surgió de aquí? Los hechos mismos comenzaron a dar la respuesta. La psicología y la pedagogía experimentales no respondieron a las esperanzas, sufrieron una crisis. Resultó esto en primer lugar en varias ciencias cuyas investigaciones dieron la voz de alerta. Médicos como Freud, Jung y Adler declararon también que, en la práctica, la psicología en boga no les proporcionaba ayuda alguna. No sólo esto: juristas, políticos, sociólogos, lo mismo que pedagogos y directores de conciencia se expresaron de idéntica manera. Pero los hechos, como dejamos dicho, han venido dando en tierra con el soñado éxito de psicología y pedagogía experimental. Por qué? Porque la psicología experimental permaneciendo extranea a la vida concreta, no podía engendrar sino lo que todos hemos visto, una psicología de la carne, una psicología sin hombre concreto, una pedagogía sin niño, una psicología experimental sin experiencia real de la vida. La obra de un Foerster es protesta viva contra la psicología experimental moderna. En claro uso la reacción que con ella se produce en Alemania. También Paulsen se mostró muy escéptico respecto a la misma psicología.

**PROGRESISMO.** Idolo es este que ha hipnotizado a la pedagogía moderna. Para sus apologistas, Fechner entre otros, la pedagogía católica es el Capitolio de la tradición. Y por qué piensan ellos así? Porque ellos mismos se han aferrado a una sola idea, a una sola idea, a una sola opinión, a un solo método, a un solo sector especial, comienzan por canonizarse a sí mismo y a su opinión, a su sistema, a su trabajo y a su época. Semejante monopolio a priorista de la verdad católica es una injuria a la verdadera ciencia. En materia de filosofía, los católicos vivimos, en más de las tres cuartas partes, de la tradición. En los países verdaderamente cultos los muertos piensan por las presentes generaciones. Eso lo expresa a la 2a. Pág.)

## Los libros ante la Ciencia

La Iglesia en virtud del derecho y del deber de dirigir a los hombres por el camino de la verdad y del bien hacia el fin último, prohíbe los libros perniciosos, los cuales en consecuencia no se pueden ni editar, ni leer, ni retener, ni vender, ni traducir.

Están prohibidos por el derecho mismo eclesiástico, sin necesidad de ulterior declaración, los siguientes libros:

1o. Las ediciones de los libros de la Santa Biblia, hechas por los que no son católicos;

2o. Los libros que defienden la herejía o el cisma, o intentan de alguna manera destruir los fundamentos de la Religión, v. gr. con falsos razonamientos, bur-las, caricaturas, etc.;

3o. Los libros de acatólicos que tratan ex-profeso de la religión, a no ser que conste que nada contienen contra la fe católica.

4o. Los libros que relatan nuevas apariciones, revelaciones, profecías o milagros, o que introducen nue-

vas devociones si se publican sin el permiso de la competente autoridad eclesiástica;

5o. Los libros que impugnan o hacen burla de algún dogma católico; los que defienden los errores condenados por la Sede Apostólica; los que escarmentan al culto divino; y los que expresamente manchan con oprobios e infamias la jerarquía eclesiástica;

6o. Los libros que enseñan o recomiendan cualquier género de superstición, sortilegios, adivinaciones, magia, evocación de espíritus y otras cosas análogas;

7o. Los libros que declaran lícitos el duelo, el suicidio y el divorcio; los que defienden las sectas masónicas y otras de la misma índole como útiles y no perniciosas para la Iglesia y la sociedad civil;

8o. Los que tratan, narran o enseñan cosas obscenas o lascivas, ex-profeso, para fomentar la impureza.

Quien a sabiendas edita, lee, retiene, vende o pres-

ta libros de los que aquí se habla, comete por sí pecado mortal, aunque admite parvedad de materia; por ejemplo será pecado venial si se retiene el libro sólo por algunos días, menos de un mes; si sólo se lee alguna página o capítulo que no contiene materia gravemente peligrosa, etc.

Para poder leer alguno de estos libros, por alguna necesidad o utilidad notable, se requiere permiso de la Sede Apostólica, o de aquel que tenga facultad subdelegada expresamente. El Obispo y el Vicario General pueden conceder esta licencia a sus súbditos, en los casos urgentes, sólo para cada uno de los libros; a menos que pidan y hayan alcanzado de la Sede Apostólica facultad general para otorgar a sus súbditos licencia de leer y retener libros prohibidos, la cual no deben conceder sino a personas dignas y con causa racional y justa.

Pero ni aún con esta licencia se puede leer aque-

(Pasa a la 4a. Pág.)

## Capital al alcance de Ud.

Aunque parezca chiste en estos tiempos en que se busca el oro con tanta afección, que apenas si quedarán ya pepitas en los lavaderos.

Apesar de eso, créalo, amigo; el capital a que aludo es una realidad. Le supongo a Ud. cristiano y católico, y sabe muy bien que, aun en el siglo del deporte, de la pantalla y de la ruleta, existen valores de un orden superior, que no se cotizan ni en casas de cambio, ni en la bolsa negra, y que no se funden en las bajas del salitre, ni en quiebras bancarias, ni en crisis mundiales. Son los valores ultra-mundanos, que se acopian para después de la vida del tiempo.

¡A que no da Ud. con la caja de esos valores y fondos de reserva! Pues la tiene muy a su alcance! En la Mesa del Altar, EN LA SANTA MISA. En ella depositó Jesucristo toda su fortuna de acaudalado divino; sus méritos de Redentor de la humanidad.

LA MISA es una invención portentosa que agota, por decirlo así, la omnipotencia divina. Dios pudo crear un mundo mayor que el nuestro, más no pudo crear una maravilla superior a la MISA.

EL ARA del ALTAR es la mesa de transacciones, donde a diario, se realizan eternos intereses de Dios para con los hombres y de los hombres para con Dios.

Con todo son muchos los que no oír Misa en Domingo. No se diga en días festivos de entre se-

mana; cada uno al empleo, a la escuela, etc.

¡ESTARAN EXCUSADOS!

¿Le parece a Ud.? No aceptaron en el evangelio, la excusa de los esposos que estaban de luna de miel; ni al que salió a probar sus yuntas de bueyes de labranza; ni siquiera al que alegó visitar una finca recién comprada. A todos esos excluyó el gran PADRE de Familias, dejándoles fuera del banquete. Y le parece a Ud. que excusará a nuestros católicos del grave deber de oír Misa en día festivo, la TRASNOCHADA del Sábado, un paseo campestre, y mucho menos la indiferencia religiosa, el respeto humano y COBARDIA de pisar el templo para que no los califiquen de fanáticos o comensatos?

Tales católicos despreocupados y vergonzantes, recuerden que Napoleón, confinado en Santa Elena, buscaba en la Misa el consuelo de sus grandes infortunios. Bien vale Paris una Misa" cuentan que dijo el hugonete Enrique IV, dando a entender que la capital de Francia era tan hermosa, que para obtenerla estaba dispuesto, siendo hereje, a oír Misa, para que le tuviesen por católico, y de este modo obtener el reino.

El católico, cristianizando la frase, debe decir: BIEN VALE UNA MISA CUALQUIER SACRIFICIO; PARA DARNOSLA. JESUCRISTO SACRIFICÓ SU PROPIA VIDA EN LA CRUZ.

¡Católico! ¡A Misa el Domingo! ¡Dios le espera con un capital infinito!

# - Caballeros Catolicos -

## Por la Escultura Dedálica en Panamá.

## Escuchad Incrédulos

Las Tablas enero 24 de 1936  
Sr. Don.

Alfonso Fábrega.

PANAMA.

Estimado Señor:

Le adjunto un artículo elaborado en el campito "Monte-ro", perteneciente a Guararé.

Desde la época precolombiana, se viene llamando ESCULTURA DEDALICA, al tallado en madera, por haber sido puesto en práctica por primera vez, — según los historiadores — por el soldado ateniense Dédalos; quien tallando el escudo de Aquiles en un trozo de cedro, lo enaltecó con un emblema... Siglos más tarde, los escultores reprodujeron — con más o menos arte — en madera efigies de Santos, y de Mártires del Cristianismo; ya en bajos relieves o en estatuillas aisladas, de las que aún se conservan importantes ejemplares.

Pero como por acá por nuestro Interior desgraciadamente se vive alejado de toda evolución artística, porque carecemos por completo, de Talleres de Escultura Religiosa; nuestros aficionados a la Estatuaría, se vienen viendo precisados a tomar para modelos, las glorietas; las hormacinas de estilo churriguerezco; los templos; las ráfagas interrumpidas de querubines; los relieves; y las estatuas etc., que aunque ya deterioradas por su antigüedad ornamentan con su ingeniosa fantasía, algunos Templos, de tiempos Coloniales; dándoles aspecto de suntuosas Catedrales... Por eso elogio una vez más, a esos muchachos que viviendo internados allá en el corazón de la montaña, en donde según supersticiones

Le agradecería en sumo grado el q' tuviera Ud. la amabilidad de dármele publicación en su importante Semanario "La Acción Católica".

El Rev. Padre Agreda (de esta Parroquia), puede decirle que yo, desde el mes de agosto del p.p. año, vengo suscribiendo a "La Acción Católica";

campesinas sale brincando la imaginaria "TULIVIEJA"; y gime entre las sombras el "GATO JUJUNA"... Y los elogio — vuelvo y digo — porque ellos sin otra herramienta que un machete sembrador de ñames, o un cuchillito pretinero, pelador de monos cariblanos, tallan en maderas del país, esfigies que bien pueden apreciarse. Por eso me entusiasma el aspecto que cada muchacho de estos desea interpretar — según su capacidad intelectual — a tallar — a sus maneras — estatuillas de gusto tan original, que me recuerdan a las ya esculpidas en el Siglo XII, o en épocas posteriores; por manos maestras fundadoras tal vez de algún estilo, o preconizadoras quizás de alguna Escuela... Pero lo que a veces — hasta me causa risa — es la manera como estos principiantes conciben la idea de lo que más les llama la atención en lo que les sirva de modelo. Pues ellos únicamente se interesan por reproducir la "FISION"; el "AFLEJIDITO" de aquí; el "AÑONGAITO" de allá... Lo que me hace comprender que si a esos muchachos se les pudieran facilitar todos los medios posibles para que desarrollaran su inteligencia, en una Escuela de Modelado Técnico, y Escultura, en donde se les dieran algunas nociones de Anatomía Superficial; Mitología Expresiva;

Y por lo pronto, anticipándole mi más alto agradecimiento, por la publicación del artículo adjunto por "La Escultura Dedálica en Panamá".

Soy con toda consideración, su Atento Servidor,

AUGUSTO BAL. PALACIOS

e Historia del Ropaje, etc., de seguro que en no lejano día; ya podríamos contar con un número bastante satisfactorio, de escultores notables, quienes a no dudarlo, — sabrían colocar muy en alto, la Escultura Nacional que me preocupa.

Puedo hacer alusión sobre estas cosas porque han pasado ya por mis manos, centenares de imágenes, unas para ser simplemente retocadas; y otras, para ser restauradas en casi su totalidad; por tratarse en estas últimas de Crucifijos tan antiguos, de los que bien se podría decir que habían sido esculpidos "MIL AÑOS ANTES DE JESUCRISTO"... "Pero dejando a un lado la broma, lo cierto, es, que; tanto por acá por el Interior, como allá en la Capital, se viene rindiendo culto y veneración; desde tiempo inmemorial a imágenes valiosísimas no tanto por su antigüedad, sino por los incontables milagros tradicionales, de los que aún en estos tiempos de corrupción y de incredulidad, venimos viendo realizarse con frecuencia.

Y recordando, pues, aquellas sabias palabras de Platón, que dicen: "El Arte es semejante a un pájaro salvaje, que destesta de la jaula, porque solo así vivir en completa libertad"; me

¡Triste camino el vuestro! Y seguís creyendo que no hay Dios porque no se vé. ¡Argumento bien pobre y bien falto de sentido común.

Entonces, según esto, la gravedad de la Tierra tampoco existe porque no se vé; ni la gravitación universal; ni el pensamiento, ni nada de lo que es im palpable. Mientras no vea, no creo. ¡Bonita manera de filosofar! Entonces no creamos en la existencia de nuestros tatarabuuelos, porque no los hemos visto; ni en la del primer hombre, ni en todas las épocas geológicas de la creación de la Tierra, porque nada de eso hemos visto.

limitaré en lo sucesivo, a estimular como ya lo vengo haciendo a nuestros aficionados a la Estatuaría Religiosa, para que, continúen con verdadero entusiasmo, sacando de la Naturaleza, aquella Inspiración sublime, que a no dudarlo en no lejano día transformándolos en notables artistas los constituirán en verdadero orgullo no sólo lo, para el terruño que los vio nacer, sino también para la Nación misma, quien sabrá justificar para la Historia, toda noble aspiración; y todo esfuerzo laudable y meritorio...

Montero 16 de Dic. de 1935

AUGUSTO BAL. PALACIOS

### LOS IDOLOS DE LA PEDAGOGIA MODERNA

(Viene de la 1ra. Página)

pliega también el concepto de la herencia social. Tal concepto, sin duda alguna, debe aplicarse a la educa-

—Si, pero nos lo dice la Ciencia,—argumentáis vosotros.

—¡Ah! ¿Os lo dice la Ciencia, ¿Y quién es la Ciencia,

—Un conjunto de verdades enlazadas entre sí y subordinadas a un principio —me respondéis.

Bien, y ¿dónde están esas verdades? ¿dónde ese principio. Porque ni esas verdades se ven ni ese principio se palpa, y sin embargo existen. Pero ¿en virtud de qué existen? En virtud de una ley que es su base y fundamento, ¿verdad? ¿Se vé la ley esa? ¿No se vé? Pues entonces yo niego la existencia de todo eso. Os reíríais ante mi ino-

—¡Hola! ¿Conque se sienten, eh! Escucha, escucha un poco: ¿No hay en tí una concien-

cia para designar el dictado práctico de la razón por el que juzgas de la moralidad o inmoralidad de tus actos? ¿No sientes tú a Dios en esa conciencia que te acusa cuando obras mal y que parece te aplaude cuando obras bien? ¿No hay algo en tí que dice, que habla a tu razón,

Dios está descubierto en toda la obra del Universo; está descubierto desde el mar inmenso hasta la fuente cantarina; desde el corpulento abeto hasta la simple hierbecilla: desde el gigantesco elefante hasta el más diminuto insecto; desde las maravillosas leyes de la gravitación universal hasta las sencillas de la más insignificante máquina; de las sorprendentes del entendimiento a las admirables de la biogenética.

Dios se descubre en la gota de agua, en la nube que se destiende, en el trueno que brama, en el rayo que brilla, en el vegetal que surge, en fin. Allí se vé la inteligencia superior, infinita que ha creado, que ordenó y que conserva.

De ahí la exclamación del gran Nemton, que descubrió las leyes del movimiento de los astros: "¿Pero que inteligencia no fué necesaria para establecerlas, y qué poder no es necesario para lanzar en el espacio y mover con tanta velocidad y regularidad estos innumerables mundos que constituyen el Universo?"

¡Oh! ¿Que porque no comprendéis a Dios no admitís su existencia?

C. Segura Villa.

## Educación Sexual

Por J. Cantu Corro (mejicano)

Cuando el sacerdote abre el sagrario, lo hace con recato, con veneración, con religiosidad piadosísima.

Allí está el Cordero sin mancha, el Cristo bondadoso, el Rey de cielos y tierra.

En el alma del niño no está Jesús, personalmente como en

la Eucaristía; pero vive por su gracia, infundiendo candor e inocencia a cada uno.

Cuando se abran esos capullos virginales a las realidades del mundo; cuando despierten del dulce sueño de a inocencia, como es natura que despierten, los padres tienen papel importantísimo que desempeñar.

Descórranse los velos de la inocencia, con santo temor, poco a poco, de manera oportuna, cuando sea tiempo, con palabras discretas, sin despertar curiosidades malsanas, ni sentimientos inconvenientes, ni nada que sea contraproducente.

Antes que el amigo malicioso, que la estampa impúdica, que el mal periódico o la revista sorprendan de manera fatal al joven, provocando brutales emociones, cumplan los padres este espinoso deber.

¿Cómo, cuándo, en qué circunstancias?

Dios los alumbrará.

Un hijo necesitará de cierto modo la educación aludida; o tro de otro modo, pero siempre

con exquisito tino y prudencia.

La educación en esta materia ha de ser aparte a cada uno; ni siquiera a dos simultáneamente; ha de ser casta y limpia de todo peligro, sin que ni remotamente se susciten imaginaciones mundanas.

Es mejor que el padre se comunique con los hombres; y la madre con las niñas.

La enseñanza debe consistir en insinuaciones y no en crudas revelaciones genéticas ni en explicaciones anatómicas ni fisiológicas que a nada conducen. Se trata de iniciar a los que ya tienen edad y educarlos para su bien y preservarlos de las pasiones.

Son cuestiones morales y religiosas y no pedagógicas, ni científicas.

Se trata de conservar immaculado el ser moral de los hijos y no en que estudien en el hogar, lo que sólo los que se dedica a profesiones especiales deben saber sobre el particular.

El Gas el Combustible Ideal

A todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá Colón

Acabamos de Recibir Nuevo Surtido LIBROS ALTAMENTE MORALES que no deben faltar EN NINGUN HOGAR CATOLICO

Estudios Sexuales por celebridades del Mundo Científico, Médicos especialistas y Doctores de la Iglesia.

TITULOS RECIBIDOS:

Pensamientos Cristianos sobre la Vida Sexual, por Gatteres, S.J. Rústica B	0.70
Tela	1.35
Grave Caso de Conciencia en el Matrimonio. Su solución por método Ogino, por los Dres. J. Mañá, ex-profesor de Teología y E. Terrades, Médico ginecólogo. Rústica	0.90
Tela	1.35
Hacia el Matrimonio. Para el tiempo del noviazgo, por R. Plus S.J. Rústica	0.70
Tela	1.35

NOVISIMA E IMPORTANTE OBRA SOCIAL "Problemas Sociales Candentes".— Serie de artículos sociales compuestos por los escritores católicos más competentes e ilustres en materia social. Rústica

1.35

LIBRERIA BENEDETTI

A los Señores Párrocos y encargados de Iglesias

REITERAMOS EL OFRECIMIENTO DE NUESTRAS COLUMNAS A LOS SEÑORES PARROCOS Y ENCARGADOS DE IGLESIAS, TANTO DE LA CAPITAL COMO DEL INTERIOR DE LA REPUBLICA, PARA LAS NOTICIAS DE PROPAGANDA DE ACTIVIDADES Y CULTOS QUE PROYECTEN EN SUS RESPECTIVAS PARROQUIAS E IGLESIAS PARA RESEÑAS DE ACTOS EFECTUADOS EN ELLAS.

### ! CATOLICOS !

NO OLVIDEIS QUE LA IMPRENTA 'ACCION CATOLICA' HACE TODA CLASE DE TRABAJOS TIPOGRAFICOS, CON NITIDEZ, CORRECCION, PUNTUALIDAD Y MODICOS PRECIOS.

COMPRE SIEMPRE EN EL

## Bazar Francés

ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESMERO Y HONRADEZ POR UN SIGLO

## COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".



# Ecós Mundiales y Sociales

## Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves



El lunes fue el cumpleaños del Señor Nicolás Victoria J. quien dedicó muchos años de su vida a la meritoria labor de la enseñanza y en ese mismo ramo llegó a ocupar el elevado cargo de Secretario de Instrucción Pública y más tarde fue Director de la Escuela Normal de Institutoras donde se hizo querer de sus alumnas. Fue además Profesor de Historia, Geografía y Castellano en distintos colegios de la Capital. Ya retirado de los afanes del maestro emplea gran parte de su tiempo en pro de "La Acción Católica" como Presidente de los "Caballeros Católicos" y este semanario tiene en él un decidido y entusiasta colaborador. Léguenle por este medio al distinguido Ex-profesor un atento saludo y los votos que formulamos por su felicidad.

Sentimos no haber saludado a tiempo al Reverendo Padre Lapieza por su cumpleaños que fue en la semana pasada. Hoy sentimos verdadero gusto en enviarle al ilustre orador sagrado tan querido en Panamá por sus méritos y por la elocuencia de su palabra. Nuestras congratulaciones.

El domingo es el mejor de los días de la graciosa niña Sofía López Fábrega para quien deseamos que la vida siempre le sonría y que como heredera que es del nombre de su madre nos traiga buena amiga a Sofía de López lo sea también del talento y de sus virtudes.

Dejó el Hospital Santo Tomás completamente bien la señora María G. de Quinzada.

La Escuela del Hogar hábilmente dirigida por doña Manuela de Spener repartió diplo-

mas de artes y ciencias domésticas a las señoritas Teldamia Sánchez y Guillermina Chanc. Recibieron certificados de alimentación: Judith Sasso de Maduro, Carmen de Ortega Vieto y la señorita Graciela Adames, de alimentación y repostería Pepita Wellingsford y Margarita de Kaurany, Lilia Halphen, Ana Isabel Adames, Carlota de Lome y Berta A. Lasso, de modistería, Margarita Bagof, Doristina J. de Fanderf, certificado de flores artificiales, Margarita Iglesias, certificado de dibujo y pintura, Ana Naranjo y Judith Tuñón, certificado de alimentación, repostería, flores artificiales, modistería y pintura.

Felicitemos tanto a las alumnas como a la directora por el éxito obtenido.

La señora Sofía de López inició el círculo de conferencias de las propagandistas de "La Acción Católica" con una interesante disertación sobre la labor social de la mujer, la que dedicó a las alumnas graduadas de la Escuela Normal y las de los años superiores. Nuestros parabienes para la señora de López y que las del mismo círculo que también poseen capacidades oratorias, se animen para que muy pronto se dicte la próxima conferencia.

En la capilla de Las Sabanas se está haciendo con toda solemnidad la novena de Nuestra Señora de Lourdes. En la mañana hay misa armonizada a las 7 y en la noche los ejercicios de rosario, novena y cánticos.

Estos cultos están a cargo de los Padres del Corazón de María. El domingo 9 será la solemne procesión por los alrededores de la Iglesia y la novena continúa hasta el día 14.

Felicitemos a las señoritas Cecilia de la Guardia Arias, Angelina Isabel Icaza, Mercedes Gerpaud, Irene Fábrega, Lolita Paredes y a todas las que recibieron su diploma en los Colegios de María Inmaculada y San José.

Queremos dedicar un párrafo aparte a nuestra simpática amiguita Cecilia López Fábrega por haber recibido con puesto de honor el diploma que la acredita como Bachillera en el Colegio de María Inmaculada. Que la señorita López encuentre en la vida la aplicación práctica de los conocimientos adquiridos.

Embarcó para los Estados Unidos en viaje de vacaciones la señorita Eugenia Sosa inteligente Profesora de Inglés de la Escuela Profesional. Que lleve una feliz travesía y que el frío del Norte le sea favorable para su bien merecido descanso.

Partieron para California las señoritas Luz María y Elena Fábrega. Gratas impresiones para las apreciadas viajeras.

Se encuentra operado en el Panamá de apendicitis el niño Tony Arias hijo del Dr. Harmedio Arias y Dña. Rosario de Arias, deseámosle que mejore pronto.

### EL DOMINIO DE LA — (Viene de la 3a. Pág)

La felicidad está en esos dulces afectos de la familia que Dios ha dejado en la tierra para recordar un poco el bienestar del cielo, y en ellos se desarrolla bajo la influencia de dos virtudes la ayuda mutua y el sacrificio.

La felicidad está, por último, en cada uno de esos momentos que llegan y desaparecen constituyendo nuestra vida; ca da uno de ellos aporta su pequeña alegría, su pequeña pena; cada uno es una pieza de oro caída del cielo; que puede darnos interés elevado, volviendo a colocarla con la intención en el seno de Dios.

¡No busquemos tanto la felicidad, tomémosla! A menudo basta un poco de paciencia respecto de nosotros mismos, y un poco de bondad con relación a los demás.

¡Oh juventud, tú que tienes tan pujante la imaginación, desconfía de los sentimientos

## Cuadro de Actividades

En el salón de la Acción Católica

Reuniones reglamentarias.

Directiva General de Caballeros y Damas: primeros miércoles a las 5 p.m.

Directiva de Caballeros: terceros martes de 8 a 9 p.m.

Directiva de Damas Católicas: terceros miércoles a las 3 p.m.

Secretariado: Cuartos sábados a las 5 p.m.

Centro de Periodismo: Cuartos sábados a las 4 p.m.

Centro Pro Familia Cristiana: Cuartos viernes a las 4 p.m.

Centro de Beneficencia: Primeros y terceros lunes a las 3 y 30 p.m.

Centro de Moralidad Pública: segundos y cuartos Centros Catequístico: Primeros y terceros martes a las 5 y 30 p.m.

Centro de vida cristiana: primer domingo a las 3 p.m.

Se encarece la puntual asistencia a estas reuniones

no sólo a los miembros de la Directiva de cada Centro, sino a todas las socias inscritas como activas en cada uno de ellos.

Días de biblioteca:

Lunes y Viernes de 4 a 5 p.m. Los libros pueden ser retirados por las socias mediante las condiciones reglamentadas, de las cuales enterará la Srta. Bibliotecaria al hacer la entrega.

CIRCULOS DE ESTUDIOS:—

CABALLEROS De Apologética:

Miércoles y viernes de 8 a 9 p.m.

De cuestiones actuales.

Jueves de 8.30 a 9.30 p.m.

Señoras De Apologética:

Los lunes de 5 a 6 p.m.

De propagandistas de A. C.

Los jueves de 4 y 80 y 5 y 30 p.m.

## La Accion Católica en el Pío Latino

En el Colegio Pío latinoamericano se ha inaugurado el tercer curso sobre A. C. Su Excelencia Monseñor Pizzardo estudió el desarrollo de A. C. en la América latina, manifestando la gran necesidad de esta obra tan amada del Santo Padre. Explicó cómo no es cierto que la A. C. sea una invasión del laicado en el campo reservado al clero, "eso es un error y un temor vano, pues A. C. labora siempre en directa dependencia de la Jerarquía. El Santo Padre ha declarado A. C. como un deber del ministerio pasto-

ral; no son éstos los tiempos en que las almas vengan espontáneamente a nosotros. Somos nosotros, los sacerdotes, quienes debemos ir en busca de ellas y un gran medio es este de la Acción Católica".

¡Cuánto han de animarnos a trabajar sin descanso en nuestro apostolado estas palabras!

Constantemente encontramos frases de aliento en las altas dignidades de la Jerarquía, para realizar — enteramente sometidos y dirigidos por ella — el plan concebido por el Santo Padre.

## JHS

### Señoras y Señoritas

QUE OS INTERESAIS POR VUESTRO

PERFECCIONAMIENTO ESPIRITUAL, ACUDID A LOS SANTOS EJERCICIOS, DESDE

EL DOMINGO 9 A LAS 5

P.M. HASTA EL DOMINGO 16 A LAS

6.30 A.M.

EN LA ESCUELA PROFESIONAL

A. M. D. G.

que pacen en ti demasiado espontáneos, demasiado ardientes. Te prometen la felicidad pero te traerán, no lo dudes, la decepción.

Deja que se apaciguen dulcemente bajo la saludable influencia de la reflexión y de la plegaria, y somételos después a la influencia de un amigo intimo, serio e instruido.

La imaginación no embellece la vida sino en cuanto se desenvuelve bajo la mirada de Dios y la protección de la amistad.

LOS LIBROS ANTE

(Viene de la Pág. Primera)

Los libros que envuelven un peligro próximo de pecado grave para la persona. Esto es de derecho natural.

Pongan atención a esta delicada cuestión muchos espíritus fuertes que van leyendo cuanto viene a sus manos, y se excusan con el pretexto de que a ellos nada les perjudica.

## AGRADECIMIENTO

LA DIRECTIVA DE LA "ACCION CATOLICA" DA LAS MAS EXPRESIVAS GRACIAS A CUANTOS HAN AYUDADO EN UNA FORMA O EN OTRA A LA REALIZACION DE LA FERIA QUE CON FINES DE ACCION SOCIAL ACABA DE TENER EFECTO.

ESTA FORMA DE COOPERACION ECONOMICA PARA LAS OBRAS QUE TIENE COMENZADAS Y QUE PROYECTA PARA EN ADELANTE, HA SIDO ADOPTADA POR LA DIRECTIVA, PARA DOS OCASIONES ANUALMENTE; EN EL MES DE FEBRERO. EL PRIMER SABADO, DOMINGO Y LUNES SUBSIGUIENTE Y ESOS MIS- MOS DIAS EN EL MES DE AGOSTO.

A TODOS LOS MIEMBROS ACTIVOS Y COOPERADORES DE LA "ACCION CATOLICA" Y A LAS PERSONAS Y ENTIDADES AMIGAS Y PROTECTORAS LES RE- PETIMOS NUESTROS FERVENTOS VOTOS AL SEÑOR PARA QUE LES COMPENSE COLMADAMENTE SUS ES- FUERZOS Y DONATIVOS EN NUESTRO FAVOR.

## LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

—¡Idealismo, querido compañero! Usted no piensa que, junto a la nobleza de los pequeños, va usted a luchar forzosamente con la ruindad de los mayores; que el dulzor de las palabras leales de los niños serán amargado por la hiel de las suposiciones injustas de los padres; que éstos, en lugar de ayudar energicamente la obra educativa del maestro, serán los primeros en oponer a ella una resistencia sistemática... Usted no sabe lo que es vivir entre estas gentes rutinarias, obtusas, sin cerebro. Yo le aseguro a usted que no hay vocación que resista un año de práctica en una escuela como la de Valdecabres sin sentir desaliento—dijo un tanto triste la buena maestra.

—Vamos—sonrió levemente el joven.—Veo que es usted fatalista, doña María.

—¡No, por Dios, don Joaquín! No crea usted eso; es que llevo

treinta años de servicios, y durante ellos he visto caer una a una todas mis ilusiones, todos mis planes de mejoramiento y de cultura. Es que me he convencido, al fin de mi camino espino, que mi trabajo ha sido estéril; que la semilla cayó en el pedregal, y que por eso no dió fruto. Esto no quiere decir que yo, ahora que viene lleno de esperanzas, ni lo conciben los compañeros felices que ejercen en las poblaciones importantes, bien mirados y bien considerados del público; pero es lo cierto que esta gentuza de los lugares paga nuestro trabajo con hostilidades y nuestras abnegaciones con críticas. De ahí que venga el desaliento; que llegue un instante en que a solas con nuestra conciencia nos digamos: ¿a qué afanarse tanto, si de todas maneras estos salvajes no lo comprenden ni lo agradecen? Y como ya está quebrantada la fe,

perdida la esperanza y fría la caridad en nuestras almas ulceradas, no hacemos ningún esfuerzo de protesta contra esas argucias del cansancio que nos invade.

Madoz miró a la solterona con una respetuosa piedad. Aquella mujer debió comenzar su carrera llena de entusiasmos como él. Su mala suerte llevóla a sitios donde otras almas no supieron beber la savia generosa que su alma, plena de altruismos, les brindaba; y al final de su carrera, la pobre maestra, que tal vez sacrificó en la juventud el amor a la vocación para que a ella no fuese un estorbo, se encontraba vencida, fracasada, hastiada, rendida en la lucha, falta de todas las compensaciones. Madoz pensó que aquella mujer merecía los altos honores que se tributaban a los vencidos héroes.

—Será como usted dice, doña María—contestó el joven tras una breve pausa,—y en ese caso aquí estoy yo dispuesto a sostener con la indiferencia, con la cultura y hasta con el caciquismo una guerra sin cuartel. Y creo, ¡dijéme usted creerlo, señora! que destruye mis sueños, que no asistirá usted al degüello de las bellas

ilusiones soñadas, sino al triunfo decisivo de mi constancia, sobre la terquedad, la rutina y la mala fe de estos infelices inconscientes, autómatas sin voluntad, que, según me han dicho, viven oprimidos todavía bajo la férrea dominación de las esclavitudes arcaicas, endémicas en nuestra tierra: la aristocracia y el caciquismo.

—Por Dios, más bajo... Calle usted, por María Santísima, que hasta las paredes oyen, y aquí al lado vive un esbirro del abogado —clamó angustiosamente la maestra.

—Pero... ¿me quiere usted decir de una vez quién es el tal abogado? No oigo nombrar otra cosa desde que llegué: el abogado y la viuda de esa casa noble... la viuda de Valdigna, creo.

—Pues yo le diré a usted—surró la maestra bajando el pasapón de la voz.—Ella es una mujer honrada, indudablemente; sobre este punto, decir algo sería calumniarla. Yo conozco bien el país. ¡Como que hace treinta años que estoy aquí!... Sólo que está muy finchada con su abolengo y tan hecha a andar por encima como el aceite, que en tocando esos puntos atropella por todo. ¡Como que

este desdichado pueblo ha sido siempre un feudo de los Valdigna!

—¿El? El es un sinvergüenza que no vive más que de la faramalla y del jaleo, ¿sabe usted? A río revuelto, ganancia de pescadores. Sus abuelos fueron desde IN ILLO TEMPORE administradores de los Valdigna cuando éstos eran amos de todo el término de Valdecabres, Colomer y Forná, porque usted no sabe lo fuerte que ha sido esa casa; en tiempos del abuelo de Juan de Dios, el administrador (padre del abogado) empezó a prestarle cantidades al señor, y éste a hipotecarle fincas; el padre de Juan de Dios, que era un inútil, acabó de dejarse hundir en la ruina. Malas lenguas dicen que el señor Fulgencio, o sea el padre del abogado, empujó con todas sus fuerzas a la bancarrota. Esto no nos importa; la cuestión es que don Silvino Ballester, que así se llama el pájaro, como no ha podido administrar porque ya no quedan maravedises en las arcas, explota en favor del caciquismo el prestigio y la autoridad del nombre de Valdigna, que aun es muy

grande. Como que si no se ampara a esa sombra, que el pueblo respeta fanáticamente, no hubiera hecho nunca política. A doña Paz me la embauca con cuatro zalemas; él, cubierto por una capa de hipocrita respeto, domina en la familia señorial, porque es lo cierto que allí no dan un paso sin contar con el consejero, y eso es todo. Pero libreme Dios de caer en sus garras. ¡Ay, don Joaquín, usted no sabe las cosas que pasan en este pueblo!

—Pero ¿es que hay por acaso algún gabinete negro en Valdecabres?—dijo asombrado, Joaquín Madoz.—La veo a usted asustada, señora, y, francamente, a mí, que vengo de Madrid, se me antojan absurdas estas cosas en pleno siglo XX.

—En el siglo XII diría usted mejor, hijo mío, que en pleno siglo de horca y cuchillo se vive en este condenado pueblo... Mire usted: el año pasado me permití decir unas palabras de protesta sobre cierto abuso que se cometió al amparo de doña Paz, y ¿sabe usted cómo se la vengaron? Pues atacándome al bolsillo, que es lo que más me duele; subiéndome ocho duros el consumo... "las uti-

lidades", como dice el zorro pelado del secretario.

—Pero eso es un atropello...

—Entre doña Paz, Juan de Dios y el abogado, los cometen mayores y a mansalva. Como que nadie les dice nada... Usted lo dijo antes: aristocracia y caciquismo; ellos se entienden.

—¡Pero eso es intolerable! ¿Y usted no reclamó?

—¿Yo...? Sí, señor, que reclamé; pero fué tirar margaritas a puercos; me quedé reclamando.

Madoz, silencioso, pensaba en el caos de miserias en que se ahogaba el pueblo infeliz; en lo lejos que estaban los gobernantes, allí en sus alturas de la corte, de saber las tragedias que bajo la capa de la política tenían lugar en los rincones ignorados de la nación; ardiendo de coraje, se preguntaba si para aquellos desmanes no había corrección; si para las víctimas no llegaría una hora redentora de liberación. Doña María sacó de su ensimismamiento, llevándole de nuevo al terreno con una pregunta naturalísima.

—¿Va usted a abrir pronto la escuela?

(Continuará)